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КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ ИЗ МАШИН,
СТОЯЩИХ В ПРОБКАХ, 
МЫ ВЫБРАСЫВАЕМ 
ОКОЛО 700 ТОНН МУСОРА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 17 (172), 24 - 30 мая 2006

Виктор Георгиевич работает в систе-
ме Мосзеленхоза 20 лет. В должности
генерального директора ГУП «Мосзе-
ленхоз» - с 2000 года. Закончил МИСИ,
Университет леса. Любую проблему озе-
ленения видит как инженер и ландшафт-
ный архитектор. В его беспокойном хо-
зяйстве 3600 гектаров зеленых насаж-
дений.

ПО ЗЕЛЕНОЙ БЕЛОКАМЕННОЙ

- Виктор Георгиевич, что это за доку-
мент - программа по озеленению столи-
цы?

- Это рабочий документ, по объему на-
поминающий во-о-о-т такую толстую
книгу. Он разбит на главы, каждая из ко-
торых посвящена определенному округу
столицы. Цель программы - обеспечение
комплексного подхода к реставрации и
капитальному ремонту объектов озеле-
нения. В ней говорится о строительстве
новых парковых зон на резервных тер-
риториях природного комплекса. Она
направлена на объединение усилий всех
городских служб для сохранения и раз-
вития зеленых насаждений, рациональ-
ного использования финансовых
средств, обеспечения перспективного
планирования и заблаговременной под-
готовки проектно-сметной документа-
ции.

- Какими будут основные объекты
озеленения?

- В программе есть объекты, которые
имеют федеральное и общегородское
значение. Это зеленые насаждения
вдоль основных магистралей города
(Кутузовский проспект, Ленинградский
проспект, Ленинский проспект, Кашир-
ское, Варшавское, Можайское шоссе), а
также памятники садово-паркового ис-
кусства (Болотный сквер, усадьба Ал-
туфьево, Богородицкое и другие).

Мы теряем очень много зеленых наса-
ждений вдоль трасс с интенсивным дви-
жением. От того количества посадок, ко-
торое было десять лет назад, осталось
всего 30 процентов. Каждый год прихо-
дится вырубать около трех тысяч (!) де-
ревьев. Половина их - жертвы большого
города. Если, скажем, в естественных
условиях липа живет до 100-200 лет, то
при дороге ее век сокращается в три-че-
тыре раза. За последние пять лет на Ку-
тузовском проспекте и Тверской улице
зелени, если не считать каких-нибудь
трех-пяти деревьев, практически не ос-
талось. Кстати, в хозяйстве Мосзеленхо-
за лишь около пятнадцати миллионов
деревьев. И сегодня нужно искать новые
решения по их спасению.

Одно из них - применение подпорных
стен для зеленых насаждений. Так, на
Кутузовском проспекте деревья и газо-
ны подняты на «второй ярус» над уров-
нем пешеходной зоны. И на этом, новом
(во всех смыслах слова) уровне озелене-
ния деревья, кусты и газоны получили
защиту от разных «придорожных» не-
приятностей. Таким образом, все расте-
ния «группы риска» будут спасены, и са-
мые оживленные магистрали города пе-
рестанут быть только каменными. Хотя
придется чаще обычного освежать всю
эту красоту.

В этом году мы продолжим таким спо-
собом озеленять Кутузовский проспект.
Это будет участок от третьего транспорт-
ного кольца до улицы Генерала Ермоло-
ва, включая Триумфальную арку. С 2001
года, с момента начала работ, здесь уже
высажено 796 деревьев и 5156 кустарни-
ков. Мы посадим еще 571 дерево и 4715
кустарников. Потом займемся Ленин-
ским проспектом - от площади Гагарина
до Ломоносовского проспекта. Затем
начнем работы на проспекте Вернадско-
го. Там когда-то на разделительном га-
зоне 15-метровой ширины цвели яблони
и груши. Потом эта фруктовая полоса
сузилась до четырех метров. Это приве-
ло к массовой гибели деревьев. Мы на-
мерены возродить этот райский уголок.

Всего к 2010 году расцветут в новой
зелени девятнадцать городских магист-
ралей.

- А как вы собираетесь сохранить всю
эту красоту от трех миллионов автолю-
бителей и 11 миллионов неуправляемых
пешеходов?

- Проектными организациями пред-
ложены интересные архитектурно-худо-
жественные решения по защите деревь-
ев и кустарников от вредного воздейст-
вия выхлопных газов, реагентов, сти-
хийных пешеходных троп. Для улучше-
ния структуры почвы и ее состава будут
применяться различные препараты.
Планируется самое широкое внедрение
автоматизированной системы полива.
Компьютерная программа рассчитает
необходимый расход воды и запустит в
действие систему полива с учетом по-

годных условий. Для борьбы с неорга-
низованными парковками автотранс-
порта на газонах будут созданы специ-
альные парковочные места. Асфальто-
вые пешеходные дорожки и площадки
для отдыха уйдут в прошлое - их выло-
жат экологически чистой бетонной
плиткой. Венцом реконструкции основ-
ных зеленых магистралей станет их де-
коративная подсветка.

- Москва богата своими садово-пар-
ковыми традициями. Не все уголки при-
роды в городе радуют глаз. Что будет
сделано для их возрождения?

- У Мосзеленхоза уже есть опыт ра-
боты по реконструкции исторических
объектов города - Цветного бульвара,
Екатерининского сквера, Новодевичьих
прудов, Самотечного и Дуровского
бульваров. Кстати сказать, возрожде-
ние парка «Новодевичьи пруды» полу-
чило высокую оценку правительства
Москвы. Проект реконструкции парка
занял первое место на конкурсе «Луч-
ший реализованный проект 2004 года в
области инвестиций и строительства».
В ближайшее время реконструкции
подвергнутся парки «Северные Дубки»
и «Дубки», Петровский парк (САО),
парк «Гольяново» (ВАО), Есенинский
бульвар (ЮВАО), парк «Садовники»
(ЮАО), парк «Тушинский» (СЗАО) и
другие. 

- Ну а что нового будет сделано для
украшения нашей столицы, улучшения
среды обитания москвичей?

- Это отдельный, очень интересный
раздел программы - строительство но-
вых объектов озеленения и реконструк-
ция существующих. Например, в 2006-
2010 годы Мосзеленхоз совместно с
префектурой СВАО осуществит проект
«Певческого поля» в пойме реки Яузы на
улице Заповедной, а также Сада будуще-
го у станции метро «Ботанический сад».

Парк «Певческое поле» - составная
часть работы по экологической реабили-
тации поймы реки Яузы. Назван так по-
тому, что на его территории расположе-
на единственная в Москве хоровая шко-
ла. Здесь предусмотрено строительство
эстрады и амфитеатра для проведения
певческих фестивалей и других музы-
кальных праздников. Это уникальный,
единственный в своем роде проект по-
добного парка.

Интересные решения найдены и для
создания Сада будущего. На этой терри-
тории в XVIII веке располагалась усадьба
Леоново. Она имела регулярный парк -
естественный островок природы. Строи-
тельство Сада будущего позволит час-
тично возродить этот старинный парк и
сохранить особенности рельефа, ценные
насаждения.

КТО В САДОВНИКИ ГОДИТСЯ?

- Вы назвали своим партнером префе-
ктуру СВАО. А какова вообще роль окру-
гов в озеленении города? 

- В последние годы их вклад в озелене-
ние и благоустройство значительно воз-
рос. Интересные проекты, высоко оценен-
ные жителями города, реализованы в
СВАО - парк у Ростокинского акведука,
парк скульптур в Останкине, благоустрой-
ство реки Лихоборки, этнографическая
деревня Бибирево, Лианозовский ПКиО. В
этом году большие планы работ и у пре-

фектуры Северного административного
округа - благоустройство берегов реки Ли-
хоборки.

Особый раздел программы посвящен
цветочному оформлению города. Цветни-
ки - не только самый красочный элемент
озеленения, но и самый дорогой. Поэтому
в целях экономии бюджетных средств
принято решение о широком использова-
нии многолетников. В течение трех лет мы

перейдем на такую схему цветочного
оформления, когда при устройстве цвет-
ников около 60 процентов площади будет
отдано под многолетники, 30 процентов -
под однолетние цветы и 10 - под кустар-
ники, элементы вертикального озелене-
ния. Реализация этих планов уже начата.

- У Мосзеленхоза пять совхозов - Из-
майловский, Останкинский, Первомайский,
Ульяновский, Мытищинский (три из них
находятся в Москве, два последних - в
Подмосковье). Какие новые задачи вста-
нут перед ними?

- Основная задача - обеспечение города
посадочным материалом, рассадой цве-
точных культур. Около 50 процентов необ-
ходимой продукции выпускает Измайлов-
ский совхоз декоративного садоводства.
Сейчас там идет реконструкция, строи-
тельство новых теплиц. С прошлого года
совхоз занялся программой многолетни-
ков. Сегодня там 200 с лишним наимено-
ваний подобных растений. 

В промышленном цветоводстве есть
такое понятие, как культурооборот (одна
культура должна менять другую без пере-
рыва). «Рваного» ритма не может быть ни
в производстве, ни в реализации продук-
ции. Значит, нужна реконструкция теплиц
во всех совхозах. Если говорить об их спе-
циализации, то Останкинский, Измайлов-
ский, Первомайский и Мытищинский - это
летники и горшечные цветы, Ульяновский
совхоз - царство роз.

ГАЗОНЫ БУДУТ ПЫЛЕСОСИТЬ

- Виктор Георгиевич, новое время тре-
бует от озеленителей не только профес-
сионального мастерства, но и мобильно-
сти. Появились ли в последнее время но-
вые средства малой механизации у рабо-
чих зеленого хозяйства? 

- Конечно! Например, для стрижки жи-
вой изгороди сегодня применяют только
электрические кусторезы. Для того чтобы
делать «прически» клумбам, наши озеле-
нители используют специальные ножни-
цы. Есть и приспособление для обработки
бордюров - инструмент похож на нож, ко-
торым режут пиццу. Таким «колесом»
удобно делать «выкройку» и газону. Ведь

газонный ковер должен лежать отдельно
от цветника.

С прошлого года озеленительные орга-
низации стали пользоваться пылесосами
- специальными машинами для уборки
листвы. Сейчас Департамент ЖКХиБ заку-
пил большую партию мощных пылесосов,
которые будут всасывать листву. Раньше
ее убирали осенью прямо в мешки и кор-
зины вручную, потом вываливали в само-
свал, потом рабочий утаптывал листья...
Теперь же пылесос можно повесить на
борт машины - и он соберет всю эту кучу,
измельчит ее, загрузит в кузов. Листья в

брикетах - это не только сокращение руч-
ного труда, но и уменьшение всяческих
транспортных расходов.

- Сейчас у вас, похоже, горячая пора... 
- Приводим город в порядок. Санитар-

ная уборка на магистралях проходит в
трехразовом режиме: утром, днем и вече-
ром. На это есть причины. Машины стоят
в пробках, пассажиры в них что-то едят,
пьют, а потом не задумываясь бросают
мусор на проезжую часть, газоны. Вы не
представляете, сколько хлама мы собира-
ем ежедневно. В неделю - около 700 тонн!
Это гора размером почти в десятиэтаж-
ный дом. Так что приходится убирать и ук-
рашать город одновременно.

Этой весной в вазонах высадили 800
тысяч штук одной только виолы. Как все-
гда будут радовать глаз новые сорта луко-
вичных - тюльпанов, нарциссов, гиацин-
тов. В конце мая начнем уже летнее
оформление города.

- Что нового ждать в вертикальном
озеленении?

- Скоро увидите около 70 разновидно-
стей «цветочных деревьев». Ассортимент
ампельных растений мы с каждым годом
расширяем. Не только у Мосзеленхоза, но
и у каждой префектуры есть своя про-
грамма по вертикальному цветочному
оформлению. Сегодня в городе использу-
ется три вида конструкций для «вертикал-
ки». Свою версию предлагают «Цветы Бе-
лой дачи», «Зеленая планета Гео», Мосзе-
ленхоз в лице французской фирмы
«Атэх». Хотелось бы большего, но, к сожа-
лению, тот режим обеспечения антитерро-
ристической безопасности, который суще-
ствует на основных магистралях, не позво-
ляет увеличить объем этих работ. В про-
шлом году нам по этой причине пришлось
убирать «вертикалку» с Ленинского про-
спекта, снимать подвесные кашпо с Боль-
шого Каменного и Арбатского мостов.

НЕЛЬЗЯ, НО ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ!

- Виктор Георгиевич, что вам больше
всего мешает в работе?

- Когда начинаешь проектировать бла-
гоустройство какого-то сквера, то встре-
чаешься с массой «нельзя». Организации-

владельцы подземных коммуникаций ди-
ктуют свои условия озеленителям - в ох-
ранной зоне нельзя производить какие-
либо работы. Часто, когда благоустройст-
во участка завершено, на наш объект при-
ходят... строители, чтобы проложить но-
вые коммуникации и тем самым умень-
шить очередной зеленый островок. Не
удивлюсь, если скоро нам на наших же
объектах (!) не разрешат сажать деревья...

- О чем мечтается главному озелените-
лю Москвы?

- Хотелось бы заложить новый парк.
Мы могли бы привлечь ландшафтных

архитекторов из Германии, чтобы они
поработали с нашими специалистами
над таким проектом. Хорошо бы создать
такой парк с нуля. Мечтаю и о центре са-
дово-паркового искусства, где можно
было бы ежегодно проводить городские
фестивали цветников. Там были бы са-
ды непрерывного цветения, камней, ал-
лея фонтанов. Всего двадцать два экс-
позиционных участка. А планировку
парка можно сделать с учетом его рабо-
ты и в зимнее время. Я имею в виду
лыжные трассы, каток, снежные город-
ки, ледяные скульптуры. Это был бы но-
вый тип городского парка - культурно-
познавательный, выставочный и спор-
тивный центр одновременно. Уверен,
что он стал бы любимым местом семей-
ного отдыха.

- Что вам как жителю Москвы хоте-
лось бы видеть на ее улицах? 

- Год назад мы попытались озеленить
балконы на Тверской. Не вышло: жители
не поддержали нашей инициативы.
Проблема в том, что многие из них уез-
жают на лето из города, и поливать бал-
конные растения некому. К сожалению,
даже не все организации готовы укра-
сить цветами свои здания. Например,
Музей транспорта отказался от нашего
предложения. Там решили, что не стоит
«портить» стены разными кашпо и дру-
гими цветочными приспособлениями.
Только с Главпочтамтом не было ника-
ких проблем.

И все-таки вертикальное цветочное
оформление в Москве приживается. Хо-
тя скептиков хватало. Говорили, страна,
мол, не та, климат не тот, люди не с тем
менталитетом... Мы не будем останав-
ливаться на полпути. Нашим архитекто-
рам пора закладывать в проекты домов
конструкции для озеленения балконов,
подъездов, внутренних двориков, чтобы
вся наша цветочная «агитация» остава-
лась не только на улице, на земле, но и
в душах москвичей. Когда у каждого го-
рожанина появится желание посадить
на своем балконе хоть один цветок, это
будет уже совсем другой город.

Беседу вела
Елена ВОЛКОВА

Мосзеленхоз начал работать по новой программе
озеленения столицы, которая принята правитель-
ством Москвы.Она рассчитана на 2006-2008 годы и
на период до 2010 года. Уже в ближайшие три года
в городе высадят больше 2 тысяч деревьев и около
60 тысяч кустарников. Площадь одних только цвет-
ников увеличится на 5,7 гектара. На воплощение
этой трехлетки будет израсходовано более 3,8
миллиарда рублей. Чтобы поговорить об основных
планах озеленения столицы, наш корреспондент
встретилась с генеральным директором ГУП «Мос-
зеленхоз» Виктором ВОСКОБОЙНИКОВЫМ.

Виктор ВОСКОБОЙНИКОВ:

ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА
ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-САД
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